

NICOLÁS GRAU, MINISTRO DE ECONOMÍA

"En la Región de Coquimbo podemos incentivar más la inversión extranjera"

LIONEL VARELA / La Serena

Con el objetivo de participar en el encuentro "Salón Pyme Región de Coquimbo", visitó la zona el ministro de Economía, Nicolás Grau.

En ese contexto, el secretario de Estado destacó el hecho de que este tipo de instancias promueva la generación de espacios de fomento, capacitación y fortalecimiento de las competencias empresariales.

En la oportunidad, Grau conversó con El Día para analizar el actual escenario económico regional y nacional.

-¿Cuál es la importancia de estos encuentros?

"Es una actividad muy importante organizada por ProPymes, que es una red de pymes con más de 90.000 empresas asociadas y que ha hecho actividades en distintas regiones y que nos invitó a participar acá. Nosotros creemos que es una muy buena iniciativa para conversar con los emprendedores de la Región de Coquimbo".

-Esta forma de apoyar a las pymes, ¿es una manera de reactivar también la economía?

"Nuestro gobierno ha sido un gobierno muy comprometido con las Pymes, desde cosas tan importantes como haber creado un subsidio para que ellas pudieran pagar el salario mínimo, algo que nunca había existido y que actualmente beneficia a 150.000 pymes en el país y a más de 6.000 en Coquimbo, hasta haber mejorado las compras públicas para las pymes. Estamos trabajando ahora con subsidios para que puedan instalar el panel fotovoltaico y también estamos trabajando por reducir los tiempos de las pymes. Cuando quieren iniciar un nuevo negocio, en la actualidad pasa mucho tiempo, hay muchos trámites, y eso no corresponde porque es posible bajar esos tiempos sin necesidad de reducir la calidad y el estándar regulatorio".

-¿Esto es parte del plan estratégico que están analizando?

"El plan estratégico es una iniciativa que estamos haciendo en conjunto con todos los gremios del Consejo Consultivo de Empresas de Menor Tamaño y que efectivamente busca fortalecer el financiamiento de las pymes, fortalecer su acceso al mercado, reducir la burocracia y también, por ejemplo, ayudar a que las pymes puedan hacer las transformaciones

El secretario de Estado afirmó que como gobierno están buscando acelerar proyectos de inversión en la zona, tanto públicos como privados, puntualizando que es posible desarrollar grandes iniciativas mineras siempre en una buena sintonía con la comunidad.



CEBIDA

tecnológicas que requieren. Y por eso es tan importante la aprobación de la Agencia de Financiamiento e Inversión para el Desarrollo que estamos actualmente tramitando en el Congreso".

-Sin embargo, muchas pymes quiebran al poco tiempo de constituirse.

"En Chile, se crean al mes en torno a 13.000 empresas. El camino de las pymes al inicio es bien complejo y lamentablemente muchas no logran terminar esa etapa de desarrollo. Nuestra tarea es faci-

litar ese proceso, ayudarlas a que se puedan desarrollar, ojalá crecer. Lo importante es tener, idealmente, empresas medianas que logren tener un conjunto amplio de trabajadores con buenos contratos, ojalá con sindicatos a futuro. Es decir, es importante ir logrando que estas empresas crezcan. Y ayudando justamente también a las que tienen más dificultad en el proceso".

-¿Qué se está haciendo para combatir la informalidad?

"El gobierno está haciendo un esfuerzo muy importante por re-



Creo que el combate al comercio informal ha ido mejorando, pero todavía no estamos al nivel que nos gustaría"

ducir la informalidad. Con la ley de cumplimiento tributario que se acaba de aprobar se combate esa informalidad, pero también no es solo combatir sino también ayudar. Los programas de SERCOTEC por ejemplo ayudan a que las empresas que no son formales pero que quieren transitar la formalidad puedan hacerlo, y las apoyamos justamente por ese camino, así que esto es una mezcla de ayudarles a salir de la informalidad y también a quienes quieran mantenerse allí buscar que Impuestos Internos y otras organizaciones limiten esa actividad".

-¿Es el aumento del comercio ambulante un golpe para la economía?

"Creo que cuando nosotros llegamos al gobierno, la situación en las distintas regiones, y acá mismo en Coquimbo, era aún más desafiante. Los centros de las ciudades estaban totalmente tomados por el comercio ambulante y creo que eso ha ido mejorando, pero todavía no estamos al nivel que nos gustaría. Lo importante, lo que trae desarrollo al país, es el comercio formal y eso es lo que nosotros queremos impulsar como gobierno".

-¿Cómo analiza el tema de la reactivación económica en la zona? ¿Faltan grandes proyectos para la región?

"La región tenía el año pasado más de un 11% de desempleo. Y hoy día tiene un número que es más cercano al promedio nacional, 8,6%. ¿Es suficiente esto? No. Hay que seguir trabajando. Y por eso que hicimos el Comité de Crecimiento y Empleo, partiendo en Coquimbo, buscando acelerar proyectos de inversión, tanto público como privado. En el caso de acelerar los proyectos privados, que es lo que me toca a mí, tomamos nueve proyectos y lo hemos ido acompañando para ir resolviendo cada uno de sus permisos sectoriales. Por ejemplo, el proyecto de

PUCOBRE, El Espino, ya resolvió sus problemas de permiso y va a poder empezar su inversión que va a implicar más de 200 nuevos empleos y 350 millones de dólares de inversión. Y así como ese, hay otro ejemplo de proyectos que han ido avanzando a través de la articulación público-privada".

-Si bien los grandes proyectos mineros permiten una gran reactivación, las localidades cercanas a esas iniciativas son más bien reacias a su concreción. ¿Cómo se puede abordar esto?

"Es muy importante que cuando hay un proyecto de inversión, sobre todo de una gran inversión, por un lado tenga que pasar la evaluación ambiental. Es una condición necesaria, y todos los proyectos chicos y grandes tienen que cumplir con la normativa y también que ojalá logre una buena articulación con lo local. Nosotros somos convencidos que a través del diálogo, de la participación temprana, es posible desarrollar grandes proyectos, que a veces son los que se requieren, pero al mismo tiempo en una buena sintonía con la comunidad".

-¿Falta incentivar la inversión extranjera acá en la zona?

"La inversión extranjera en general en Chile ha evolucionado muy

“

Creemos que es positivo que nuestro gobierno, a pesar de tener minoría en el Congreso, logre avanzar y sacar el presupuesto y hacer acuerdos"

bien en los últimos años. En 2023 tuvimos el mejor año de inversión extranjera de los últimos 10 años. Y los proyectos que se vienen para los próximos 5 años en Chile, que es lo que está en el catastro de bienes de capital, también es lo más alto en los últimos 10. Ahora, eso no se distribuye igual por todas las regiones. Y efectivamente, creo que en Coquimbo podemos más. Es una región que tiene una parte minera y de otros sectores productivos y turística también. Y nosotros estamos convencidos que Coquimbo puede tener un desarrollo

más potente y es por eso que organizamos el Comité de Crecimiento y Empleo en esta región".

-¿Cree que el royalty minero ha sido un aporte para reactivar la economía?

"El royalty lo que permite es distribuir mucho mejor la renta minera en todo el país. El royalty va a implicar una recaudación en régimen de medio punto del PIB. Eso significa aproximadamente 1.500 millones de dólares, y que una parte importante de ello se va a distribuir en las regiones y en las comunas. Y lo interesante es que estamos logrando toda esa mejor distribución, que la renta que es de cobre, que es de todas y todos en Chile, vaya mejor a las personas, al mismo tiempo que dimos certeza y permitimos que las empresas definieran bien sus proyectos de inversión. Estamos teniendo una cartera de proyectos en materia de cobre como la que no teníamos hace más de 10 años. Es decir, se logró mejor distribución, al mismo tiempo certeza y mayor inversión desde la industria".

-Temas internacionales como la guerra entre Ucrania y Rusia y el triunfo de Trump en E.E.U.U. , ¿están afectando a la economía nacional?

"Nuestra economía es una economía abierta que siempre está expuesta a lo que sucede en el mundo, pero condicional a eso, creemos que nuestra economía ha tenido una evolución positiva en ese contexto. Ahora, el Presidente Boric siempre ha dicho que a pesar de que se decía que íbamos a crecer 1,5% hace un tiempo, este año íbamos a crecer más del 2%. Pero eso no es suficiente. El Presidente ha dicho que hay que rebelarse contra un crecimiento del 2%. Por eso es que estamos haciendo las reformas de permisos, por eso es que estamos haciendo las reformas de crear mejores condiciones de financiamiento, por eso es que estamos recorriendo todo el país y agilizando proyectos de inversión. Es decir, estamos comprometidos con acelerar el crecimiento".

-¿Está conforme con la discusión que se dio respecto a la ley de Presupuesto 2025?

"Creemos que es positivo que nuestro gobierno, a pesar de tener minoría, en el Congreso logre avanzar y sacar el presupuesto, como hacer acuerdos, porque es lo que quiere la gente, lograr acuerdos para avanzar. Así que desde esa perspectiva, por supuesto, es una buena noticia que se haya aprobado el presupuesto".